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CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS 1 
ATA DA 37ª REUNIÃO ORDINÁRIA 2 

 3 
A trigésima sétima reunião ordinária do Conselho de Recursos Hídricos teve lugar 4 
no auditório do Centro Administrativo do Estado, Anexo Othelo Rosa, rua Carlos 5 
Chagas, número cinquenta e cinco, décimo primeiro andar, Porto Alegre-RS, com 6 
início às quatorze horas e trinta minutos, do dia vinte e oito de fevereiro de dois e 7 
sete. Compareceram  os seguintes Conselheiros: Vera Lúcia Maróstica Callegaro, 8 
SEMA (presidência); Mariângela Laydner, SOPS (vice-presidência); José 9 
Romualdo Ferreira, Secretaria da Agricultura; Margareth Vasata M. Silva, 10 
Secretaria da Coordenação e Planejamento; Salzano Barreto de Oliveira, 11 
Secretaria da Saúde; Marta Hermínia Dias, da Secretaria de Desenvolvimento e 12 
Assuntos Internacionais; José Augusto Reinelli, Casa Civil; Márley Caetano de 13 
Mendonça, do Sistema Nacional de Recursos Hídricos; Mario Damé, Comitê 14 
Camaquã (suplente); João Francisco Giuliani, do Comitê Santa Maria (titular); 15 
Fernando Bernál, Comitê Baixo Jacuí (titular); Daniel Schmitz, do Comitê Taquari-16 
Antas (suplente) e Marilei Dockhorn, Comitê Turvo-Santa Rosa-Santo Cristo 17 
(suplente). Ausentes : Secretaria dos Transportes; Secretaria de Energia, Minas e 18 
Comunicações; Secretaria da Ciência e Tecnologia; Tarso Isaia, IBAMA, 19 
representando o Sistema Nacional de Meio Ambiente; Luiz Fernando Cybis, do 20 
Comitê Lago Guaíba (titular). Demais  participantes:  Ivo Mello, Diretor do 21 
Departamento de Recursos Hídricos/SEMA; Paulo Paim, Secretário Executivo do 22 
CRH/RS; Maria Salete Cobalchini; FEPAM, Zuleica S. dos Santos, Comitê Ijuí; 23 
Everaldo Ferreira, Comitê Taquari-Antas; Roberto Basso, Comitê Ibicuí; Sidnei G. 24 
Agra e Henrique B. Kotzian, ECOPLAN; Gerson Bassolotti, Comitê Apuaê-25 
Inhandava; Cláudio Moraes, Comitê Baixo-Jacuí; Antônio Augusto U. Marques, 26 
Comitê Tramandaí; Gerson Ferreira, Comitê Santa Maria; Tânia Mª Dias Peixoto, 27 
Comitê Gravataí; Mário Silva, Secretária Extraordinária da Irrigação; Luiz Rogério 28 
Silva, Comitê Camaquã; Maria Elisabete Ferreira, Pró-Mar-de-Dentro; Vilma C. da 29 
Silva, Comitê do Lago Guaíba; Dionei Delevati, Comitê Pardo; Rogério Santiago, 30 
SOPS; José Alberto Vieira, Comitê Piratinim; Niro Afonso Pieper, SIGA/SEMA; 31 
Julio Vasconcelos, Comitê Santa Maria; Ana Elizabeth Carara, Pró-Guaíba; Luiz 32 
Zaffalon, Secretaria da Habitação; Carmem Lucia S. Silva, Secretária Executiva 33 
Adjunta do CRH/RS e Maria Josete Barros, Departamento de Recursos Hídricos. 34 
A Secretária Vera Callegaro abriu a reunião saudando a todos, registrando o 35 
início de um novo período de Governo do Estado, da sua história de convivência 36 
profissional com a questão ambiental, com sua passagem pela Secretaria 37 
Executiva do Pró Guaíba e com sua experiência na Direção Geral da própria 38 
SEMA. Falou ainda do Projeto de Lei quarenta e sete, de dois mil e sete, de sua 39 
importância para estruturação do Estado e da falha que ocorrida no texto no 40 
momento da passagem do Executivo para a Assembléia Legislativa. Salientou 41 
que para se colocar o programa de irrigação para funcionar, o Sistema Estadual 42 
de Recursos Hídricos precisa estar fortalecido e informou que haverá retificação. 43 
Comunicou que o Secretário Executivo do CRH/RS continuará sendo Paulo 44 
Renato Paim e sua Adjunta Carmem Lucia S. Silva, servidora da Sema. 45 
Apresentou também o novo Diretor do DRH/SEMA, Ivo Mello, já conhecido de 46 
todos por ter sido Presidente do Comitê Ibicuí, a quem passou a palavra. Ivo disse 47 
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ser uma honra estar assumindo a diretoria, e trabalhar para duas líderes como a 48 
Secretária Vera e a Governadora Ieda. Afirmou que continuará os trabalhos em 49 
desenvolvimento nas áreas de recursos hídricos e de meio ambiente, 50 
dinamizando o processo, dando soluções as demandas diárias e cotidianas, 51 
fazendo um boa gestão de recursos hídricos. A seguir, segundo item da pauta, 52 
conforme a legislação a Presidente Vera Callegaro submeteu ao plenário, a 53 
indicação dos senhores José Carlos Breda, Diretor-Geral da SEMA, como 54 
Secretário Executivo e Ivo Mello, Diretor do DRH, como Secretário Executivo 55 
Adjunto do Fundo em Investimentos de Recursos Hídricos-FRH/RS. Aprovado. 56 
Item terceiro – apresentação dos Conselheiros: Secretaria do Meio Ambiente – 57 
Presidente – Vera Callegaro; Secretaria das Obras – Vice-presidente, Mariângela 58 
Laydner; Secretaria da Agricultura – José Romualdo Ferreira (suplente); 59 
Secretaria dos Transportes – não compareceu; Secretaria da Coordenação e 60 
Planejamento – Margareth Vasata M Silva (suplente); Secretaria da Saúde – 61 
Salzano Barreto (suplente); SEDAI – Marta Hermínia Marchiori Dias (suplente); 62 
Secretaria de Energia Minas e Comunicações, não compareceu; Secretaria da 63 
Ciência e Tecnologia, não compareceu; Casa Civil – José Augusto Reinelli 64 
(suplente); Tarso Isaias, Sistema Nacional de Meio Ambiente – não compareceu; 65 
Sistema Nacional de Recursos Hídricos – Márley Caetano de Mendonça (titular); 66 
Comitê do Lago Guaíba (titular) e Comitê Vacacaí e Vacacaí-Mirim, não 67 
compareceram; Comitê Tramandaí (titular) não compareceu e Comitê Camaquã – 68 
Mário Damé (suplente) presente; Comitê Santa Maria – João Francisco Giuliani 69 
(titular) presente e Comitê Ijuí - Zuleica S. dos Santos (suplente) presente; Comitê 70 
Pardo (titular) – não compareceu e Comitê Taquari-Antas – Daniel Schmitz 71 
(suplente) presente; Comitê Baixo Jacuí – Fernando Bernál (titular) presente e 72 
Comitê Caí – (suplente) – não compareceu; Comitê Apuaê-Inhandava (titular) – 73 
não compareceu e Comitê Turvo-Santa Rosa-Santo Cristo (suplente) – Marilei 74 
Dockhorn – presente. Item quarto da pauta – ata da trigéssima sexta reunião 75 
ordinária do CRH/RS – Paim informou que não houve manifestações para 76 
alteração da ata. Aprovada. Item quinto, calendário de reuniões para o ano de 77 
dois mil e sete, vinte e oito de fevereiro, que já aconteceu, dezoito de abril, vinte 78 
de junho, quinze de agosto, dez de outubro e cinco de dezembro. Aprovado. Item 79 
sexto – Resolução número trinta e um de dois mil e sete – Ad Referendum – Paim 80 
lembrou que o Comitê Santa Maria foi o primeiro a usar este tipo de instrumento 81 
de gestão que estabelece critérios para retirada de águas para irrigação em sua 82 
Bacia e, como era de extrema urgência foi assinado. O Conselheiro Giuliani disse 83 
que os barramentos na bacia hidrografia do rio Santa Maria são a solução para os 84 
problemas de escassez, e que já se estendem por vários anos sem solução. 85 
Apravada. Item sétimo – Programa Permanente de Capacitação, propostas para 86 
dois mil e sete – Paim lembrou, que os membros que já estão a mais tempos no 87 
CRH, sabem que existe um grupo de capacitação permanente em RH, vinculado 88 
a Secretaria Executiva do CRH, funcionando conforme a demanda. Ao exposto, 89 
propôs ao CRH, para reflexão, dois projetos de capacitação para 2007: o que já 90 
vem ocorrendo a três anos, para direções dos Comitês e o outro que nunca 91 
aconteceu aqui no RS, mas está muito em conformidade com o que vem  92 
acontecendo na SEMA com o Sistema Integrado de Licenciamento Ambiental. 93 
Sugeriu então, um processo de capacitação de RH voltado aos municípios, em 94 
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parceria com o SIGA e FAMURS, esta já foi consultada extra-oficialmente e, 95 
evidentemente concordou. O Conselheiro Bernál sugeriu, quando houver esta 96 
capacitação que as pessoas indicadas dos municípios sejam pessoas com poder 97 
de decisão. Item oito – PERH – Paim relembrou a Resolução CRH, que criou a 98 
Comissão Executiva de Coordenação do PERH, e convidou Henrique Kotzian, 99 
representante da ECOPLAN LTDA, empresa que apoia tecnicamente o 100 
desenvolvimento do PERH, para falar sobre o estado da arte. A Presidente Vera 101 
Callegaro pediu licença para retirar-se para uma audiência em seu gabinete e, 102 
chamou a mesa Mariângela Laydner, Vice-Presidente para assumir os trabalhos 103 
até sua volta. Vera Callegaro, antes de se retirar, sugeriu que não houvesse 104 
nenhuma decisão sobre o orçamento do FRH quando da exposição dos projetos 105 
para dois mil e sete (item nono da pauta), na medida em que o Projeto de Lei 106 
quarenta e sete ainda não tinha sido discutido e aprovado na Assembléia. 107 
Informou que seriam apresentados nesta reunião, os projetos da SEMA e da 108 
SOPS. E, tão logo fosse aprovado o PL convocaria uma Reunião Extraordinária, 109 
com a reativação do GT de Acompanhamento dos Projetos e Orçamento do FRH. 110 
Com a saída da Secretária voltou-se ao PERH. Henrique apresentou o estado da 111 
arte. Paim comunicou que a SEMA receberá uma Missão da Secretaria de 112 
Recursos Hídricos do Ministério do Meio Ambiente acompanhada de 113 
representação do Fundo Nacional de Meio Ambiente. A título de esclarecimento 114 
disse ser a CEAC (a Comissão responsável pela mobilização dos gaúchos para o 115 
PERH) um grande Comitê Estadual, integrado pelas categorias dos usuários da 116 
água, da população e representantes do Governo, indicados pelos Comitês 117 
Gaúchos. O Conselheiro Bernál falou sobre as entrevistas realizadas pela 118 
ECOPLAN junto aos Comitês. Questionou sobre o retorno dessa informação. 119 
Paim explicou que estas pesquisas fazem parte de um dos cinco relatórios da 120 
fotografia atual do Sistema, num deles, o quarto, será relatado, não a entrevista, 121 
mas o conjunto das percepções dos entrevistados quanto ao andamento do 122 
Sistema. Bernál perguntou da possibilidade da ECOPLAN apresentar o 123 
diagnóstico na próxima reunião do Comitê Baixo Jacuí. Paim reforçou que a 124 
empresa ECOPLAN é contratada do Estado, e quem irá aos Comitês é o Estado, 125 
poderá até mesmo alguém da empresa, mas será acompanhado de pessoal do 126 
DRH. O Conselheiro Giuliani informou não estar recebendo a tempo os 127 
mensagens do Grupo da CEAC. Paim comprometeu-se de checar a informação. 128 
Zuleica Santos questionou sobre o pagamento das despesas de transporte, 129 
alimentação de suas vindas nas reuniões da CEAC. Paim informou que este 130 
problema é nacional, que em Brasília, o Governo Federal conseguiu convencer os 131 
órgãos controladores do nível federal, que pelo menos as ONG’S fossem 132 
bancadas com recursos públicos, aos demais eles não admitem. O Conselheiro 133 
Giuliani sugeriu uma comissão composta de Comitês e a SEMA irem à CAGE. 134 
Paim propôs fazer consulta à CAGE e solicitou a contribuição de todos com 135 
pareceres jurídicos. O Diretor Ivo Mello falou do mutirão organizado pela 136 
Secretária dentro da SEMA, para fazer a análise de todos os Convênios e todos 137 
os Contratos do Fundo, incluindo a manutenção dos Comitês, que de alguma 138 
forma tem a ver com isso. O Conselheiro Daniel solicitou que constasse em ata. 139 
Item nono da pauta – Fundo de Investimento em Recursos Hídricos. Mariângela 140 
Laydner solicitou ao Paim fazer uma breve esplanação sobre os procedimentos 141 
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para aprovação do orçamento para o ano. Paim colocou para aprovação a 142 
sugestão da Secretária quanto ao assunto, apresentar as demandas, enviá-las ao 143 
GT de Acompanhamento dos Projetos e Orçamentos composto: Secretaria das 144 
Obras, Secretaria da Agricultura, SEMA/DRH, Comitê Santa Maria, Comitê 145 
Gravataí e Baixo Jacuí. Rogério Santiago – Secretário Substituto da SOPS disse 146 
que o redesenho do Estado ainda não ficou estabelecido, e nem o papel da 147 
Secretaria das Obras, mas acha a sugestão coerente para o momento. A 148 
Secretária Vera retornou a reunião e pediu a palavra. Falou que mesmo com as 149 
alterações na SEMA, o Sistema de Recursos Hídricos não irá mudar, os objetivos 150 
serão os mesmos, os Planos de Bacias deverão continuar sendo  feitos. 151 
Considerou ainda que a Educação Ambiental é muito importante, porque até 152 
então a preocupação maior era com os usos da água mas não com o uso racional 153 
da água. A sociedade precisa preocupar-se mais com esse tema. A plenária 154 
decidiu após discussão, pelo encaminhamento ao Grupo de Trabalho de 155 
Acompanhamento dos Projetos e Orçamentos, e a pela apresentação dos 156 
projetos do FRH. O Diretor Ivo Mello apresentou as demandas da SEMA e a Vice 157 
Mariângela da SOPS. Seguiram-se alguns questionamentos: Antônio Augusto U. 158 
Marques questionou porque a METROPLAN solicitou recursos ao FRH, sem 159 
passar pelo Comitê. Lembrou que o Escritório da METROPLAN em Osório fica ao 160 
lado da Sede do Comitê e, não participaram de nunhuma reunião ordinária. Júlio 161 
Vasconcelos – Comitê Santa Maria falou sobre a tarifa cobrada para o 162 
abastecimento público, que em eu entendimento deveria ser diferenciada por 163 
cada região do Estado. Mariângela aproveitou e falou da Política Nacional de 164 
Saneamento cuja legislação foi recentemente aprovada. Explicou que a tarifação 165 
é regrada por essa legislação, lembrou que onde existe rede de abastecimento da 166 
água é obrigatória a utilização dela, que onde passa rede de esgoto sanitário 167 
também é obrigação..” Agora existe Lei e, se o usuário não se adequar estará 168 
infringindo-a. Cada titular do serviço deverá estar filiado a uma agência 169 
reguladora ou associação delas, do município ou da bacia hidrográfica que irá 170 
regular a tarifa ma partir da viabilidade sócio-econômica de cada região. 171 
Esclareceu que a aplicação da Lei é uma questão de tempo, e se colocou à 172 
disposição para repassá-la nos cursos de capacitação em recursos hídricos aos 173 
Comitês Gaúchos. Paim louvou a colocação de Júlio Vasconcelos, destacando 174 
que aqui no CRH se aprova recursos para o Saneamento mas nunca se discutiu a 175 
organização do setor. Propôs pautar, uso por uso, assuntos dessa natureza nas 176 
próximas reuniões. Décimo item da pauta - Assuntos Gerais. Antônio Augusto U. 177 
Marques, Comitê Tramandaí relatou o problema da salinização do rio Tramandaí 178 
e ações para desalinização. Paim comprometeu-se a ver o Plano de Bacia do 179 
Tramandaí. Maria Elisabete Ferreira – Pró-Mar-de-Dentro – acrescentou que o 180 
arroio Moreira tem o mesmo problema de salinização. Paim falou sobre o 181 
Programa Aqüífero Guarani, que conforme a PL quarenta e sete, passaria da 182 
SOPS para a Secretaria da Irrigação. Mariângela propôs pautar na próxima 183 
reunião uma apresentação rápida do Programa Aqüífero Guarani. Gerson Ferreira 184 
– Comitê Santa Maria falou dos problemas com erosão nas APPs, na metade sul 185 
dos estado. Ivo Mello disse que há uma proposta do Secretário Executivo de 186 
Recursos Hídricos João Bosco Senra, para discussão no CONAMA, justamente 187 
com a flexibidade para tratar estes casos. Nada mais havendo a tratar, a reunião 188 
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foi encerrada e eu, Paulo Renato Paim, Secretário Executivo do Conselho de 189 
Recursos Hídricos, lavro esta ata. 190 


